

## **Vorlage an den Gemeinderat**

### **Aufbau eines Fahrradverleihsystems in der Region**

Teilnehmer: SBin Monika Herzfeld

#### **I. Sachvortrag**

Die Stadt Freiburg hat 2019 das Fahrradverleihsystem „frelö“ eingeführt, welches inzwischen erfolgreich 91 Verleihstationen mit 740 Rädern umfasst. Nach mehrjähriger Laufzeit endet das Verleihsystem zum 31.12.2025. Daher muss das Leihsystem neu ausgeschrieben werden und bietet damit gleichzeitig die Chance auf eine Ausweitung in die Region.

Ziel ist die Einführung eines Regionalen Fahrradverleihsystems (FVS), das die Anbindung Rad an ÖPNV ermöglicht und das Umsteigen erleichtert. Das Projekt ist abhängig von einer engen Vernetzung und einer Vielzahl an beteiligten Gemeinden.

Das könnte z. B. so aussehen, dass in der Nähe einer Bushaltestelle in Neuenburg am Rhein eine Verleihstation eingerichtet wird. Man nutzt das Rad bis zum Bahnhof Neuenburg, stellt das Rad dort ab und steigt in den Zug. An der nächsten Station z. B. Freiburg steigt man aus und nutzt dort das nächste Rad bis zur nächstgelegenen Radstation am Zielort und entsprechend umgekehrt.

Momentane Nutzung von Frelö in Freiburg und den Ortsteilen:

- Hauptsächlich Kurzstrecken (Inhaber von ÖPNV Tickets erhalten die erste ½ Stunde des Rades kostenlos, dies soll auch in der Zukunft so sein)
- Frelö ist eine Erfolgsgeschichte, die ständig wächst.
- Die Entscheidung für oder gegen die Nutzung des ÖPNV fällt auf der ersten und/ oder letzten Meile.
- Ein umfangreiches Netz ist für die Bürger und Touristen gleichermaßen attraktiv.

#### **Das Konzept:**

Ein Anbieter, ein einheitlicher Tarif, ein einheitliches Erscheinungsbild und ein digitales Buchungsverfahren.

Die Leitung übernimmt der Zweckverband Regio-Nahverkehr Freiburg (ZRF), der die Gemeinden bei der Planung unterstützt und die Ausschreibung übernimmt.

Folgender Zeitplan wurde aufgestellt:

### **2023**

Konzeptentwicklung für Freiburg und Landkreisgemeinden (Standorte, Radtypen, Anzahl Räder, Tarif, Organisation und Vorbereitung Ausschreibungsunterlagen)

Bis Ende 02/2023

Rückmeldung über grundsätzliches Interesse der Kommunen; Stadt Neuenburg am Rhein hat Interesse bereits bekundet.

03-08/2023

Erarbeitung von Vorschlägen für Standorte mit Radtypen und Anzahl der Räder durch Kommune mit Unterstützung durch Fachplaner

09/2023

Grundsatzbeschluss der Gemeinden über:

- Verbindliche Teilnahme an der Ausschreibung. Die Teilnahme ist verbindlich für laufende Ausschreibungsperiode (ab 01.01.2026 für mind. 5 Jahre + Verlängerungsoption)
- Verbindliche Festlegung Standorte mit Typen und Anzahl
- Bereitschaft, die anfallenden Kosten (im Rahmen der Kostenschätzung) über die gesamte Laufzeit zu finanzieren

Ein Ausstieg vor der Vergabe ist nur möglich, wenn der gesamte Teilraum aussteigt, oder der Erwartungswert maßgeblich über der Kostenschätzung liegt.

Eine nachträgliche Teilnahme als zusätzlicher Partner im Ausschreibungsverfahren ist nicht möglich (Anpassung Anzahl und Standorte der Stationen soll möglich bleiben).

### **2024**

Europaweite Ausschreibung

### **2025**

Bestätigung des Vergabevorschlags, Erteilung des Zuschlags, Vertragsunterzeichnung, Beginn Produktion Räder und Systemmaterial

### **2026**

Start des neuen Fahrradverleihsystems in der Stadt Freiburg und nachlaufend in der Region (bis Mitte 2026)

Die Stadt Neuenburg am Rhein hat Ihr Interesse an diesem Projekt bereits bekundet. Im nächsten Schritt soll nun mit der Unterstützung eines Fachplaner die Evaluierung der Räder und Stationen erfolgen. Darüber hinaus werden im Rahmen einer Kostenschätzung Kosten für die Teilnahme ermittelt. Die erarbeiteten Grundlagen werden dem Gemeinderat zur Beschlussfassung vorgelegt.

## **II. Beschlussantrag**

Die Verwaltung bittet den Gemeinderat das vorgestellte Konzept und die weitere Vorgehensweise zur Kenntnis zu nehmen.

**08.03.2023 / Leisinger, Andrea**